

Zeitschrift: bulletin.ch / Electrosuisse

Herausgeber: Electrosuisse

Band: 106 (2015)

Heft: 12

Artikel: Politique énergétique et nouvelle législature

Autor: Sciarini, Pascal

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-856749>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Politique énergétique et nouvelle législature

Quelle évolution après les élections ?

Prof. Pascal Sciarini est professeur de politique suisse au Département de science politique et relations internationales de l'Université de Genève. Son intervention au prochain Congrès de l'électricité portera sur l'analyse des élections et les répercussions sur la politique énergétique. En attendant, Bulletin lui a posé quelques questions.

Bulletin SEV/AES: Quelle a été l'évolution des tendances en matière de résultat des élections ces vingt dernières années en Suisse ?

Pascal Sciarini: Le phénomène le plus spectaculaire a été la montée en puissance de l'UDC, qui a multiplié par deux et demi sa force électorale entre 1991 et 2015. Ce phénomène est spectaculaire également en comparaison internationale. En 2015, l'UDC a frôlé la barre mythique des 30% de suffrages qu'aucun parti n'a dépassée depuis l'introduction du système proportionnel en 1919.

Université de Genève



Pascal Sciarini, orateur au prochain Congrès de l'électricité.

D'après vous, quelles en sont les raisons ?

Il y a plusieurs raisons. Le changement du contexte international et l'accélération de la globalisation ont contraint la Suisse à s'ouvrir vers l'extérieur. L'UDC attire les électeurs tentés par le repli sur soi. Un nouveau clivage gagnants/ perdants est apparu entre ceux qui prônent l'ouverture et ceux qui y voient une menace.

Cette évolution a-t-elle un impact sur la politique énergétique ?

Jusqu'à maintenant, cette évolution n'a pas eu un grand impact car même si elle a une dimension internationale, la politique énergétique était surtout une question nationale à propos de laquelle la gauche et la droite s'affrontaient traditionnellement selon leurs priorités environnementales ou relatives à la croissance économique.

La Stratégie énergétique 2050 est-elle en danger ?

Suite à la progression conjointe des partis UDC et PLR de ces dernières élections, le centre de gravité du Conseil national de la prochaine législature, de même que celui du Conseil fédéral, va se déplacer vers la droite. Cette évolution pourrait avoir comme conséquence une réori-

entation de la politique énergétique. La Stratégie énergétique n'est pas en danger actuellement, mais on ne peut pas exclure un redimensionnement ou une modification de l'échelonnement temporel de celle-ci.

Quelles pourraient être les répercussions à venir sur les relations entre la Suisse et l'UE ?

Étant donné que le PLR ne fait pas alliance avec l'UDC sur les questions de politique européenne, les conséquences devraient être minimes. Le centre gauche s'alliera à la droite modérée pour trouver des solutions qui dépendront surtout de ce que l'UE voudra bien nous accorder. La mise en œuvre de l'initiative du 9 février 2014 au sens strict n'est pas compatible avec les bilatérales. Le peuple suisse devra certainement voter pour choisir entre une application stricte de l'initiative et la poursuite des bilatérales. Interview: Cr

Référence

Sciarini, Pascal, Manuel Fischer and Denise Traber (2015). Political Decision-Making in Switzerland. The Consensus Model under Pressure. Palgrave Macmillan.

L'intervenant

Pascal Sciarini

Prof. Pascal Sciarini est titulaire d'un doctorat en science politique. Il a été professeur à l'Institut européen de l'Université de Bâle, puis à l'Institut de hautes études en administration publique de Lausanne et à l'Université de Genève depuis 2005. Il est directeur du Département de science politique et relations internationales et président du Programme doctoral de science politique de la Suisse occidentale.

Université de Genève, 1211 Genève 4
pascal.sciarini@unige.ch

Anzeige

Die Beiträge dieser Ausgabe finden Sie auch unter
www.bulletin-online.ch